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Bonjour à vous tous et toutes! 
 
Nous voici de retour pour notre dernier bulletin 
avant les vacances de l’été.  
 
C’est toujours un plaisir pour moi de pouvoir ve-
nir jaser un peu avec vous  au retour de notre beau 
printemps, en attendant notre ren-
contre du mois d’août 2024. 
 
La nature renaît, la chaleur nous est 
revenue, les gazons verdissent, un 
arc-en-ciel de plus en plus éclatant 
de luminosité égaie nos maisons et 
nos villes.  Nos journées allongent 
et l’été est à nos portes. Nous avons 
déjà eu le plaisir de profiter de très 
belles journées ensoleillées et 
chaudes. Il semble que le printemps 
est prêt à faire place à l’été. 
 
Pour renforcer et créer de nouveaux 
liens entre nous, vous aviez été in-
vités à notre déjeuner conférence qui se tenait au 
restaurant Pacini, à Québec le 27 avril 2024.  De 
nouveau nous avons eu le plaisir d’accueillir M. 
Lebel, notre conférencier toujours apprécié. Su-
jet : Vivre à Saint-Denis de Kamouraska en 1936. 
Bonne participation des 30 membres présents. 
 
Chaque année nous cherchons un endroit qui 
pourrait attirer une grande participation. Nous 
voulons faire découvrir un lieu qui peut vous of-
frir un environnement agréable et les ressources 
pour rendre cette journée intéressante. Ainsi on 
pourra découvrir et partager de bons moments. 
Comme je le soulignais dans mon message du 
bulletin d’Avril, le choix s’est arrêté sur le Village 
de Saint-Antoine-de-Tilly qui est un village patri-
monial, dans la MRC de Lotbinière, dans la Chau-
dière-Appalaches. Les membres du conseil d’ad-
ministration mettent énormément d’efforts à pré-
parer le rassemblement et l’assemblée générale 
qui se tiendront le samedi 24 août 2024. 
 
 

Je vous invite à vous joindre en grand nombre à 
nous lors de cette journée de notre assemblée an-
nuelle. Vous trouverez à l’intérieur de votre bulle-
tin tous les renseignements concernant notre ren-
contre. 
 
Il est valorisant pour  moi d’avoir le bonheur de 

faire partie de cette équipe dyna-
mique qui travaille de tout cœur 
pour relancer le recrutement de nou-
veaux membres. Profitons de nos 
rencontres familiales de cette année 
pour intéresser nos familles à nos 
activités, nos recherches généalo-
giques et historiques. Nous serons 
toujours heureux de vous accueillir. 
En recevant votre bulletin, je vous 
invite à vous inscrire rapidement.  
Souvent on se dit : on a le temps 
c’est encore loin, on met cela de cô-
té et on oublie. Nous avons des dates 
à respecter pour les réservations, 
nous avons besoin de vous. 
 

Au plaisir de vous y accueillir, amenez-y d’autres 
membres de votre famille et des amis afin de 
vivre une belle rencontre remplie de nombreux 
souvenirs. Pas nécessaire d’être membre pour par-
ticiper à nos événements. 
 
Je vous souhaite à tous et toutes un très bel été, 
soyez prudents sur nos routes si vous vous dépla-
cez. 
 

On vous attend le 24 août en grand nombre. 

 

Apolline Richard, votre présidente. 
 

Mot de la présidente 
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Bonjour à vous toutes et vous tous, 
 

Merci à tous ceux et celles qui collaborent à la rédaction de ce bulletin Entre Richard, 
particulièrement à notre présidente Apolline, à Cécile notre secrétaire, à ma conjointe 
Nicole, à Normand de Trois-Rivières, à Lucie de Québec, à Francois de Lambton et à 
Rita de Lévis. 
 

Ce journal, publié trois fois par an, permet de maintenir le lien et l’intérêt parmi les membres de notre 
Association et même au-delà, car un journal, c’est fait pour circuler, pour être partagé.  
 

Je vous rappelle que vous pouvez me faire parvenir les histoires ou les nouvelles qui concernent les 
Richard que vous connaissez ou dont vous entendez parler. Tout le monde a des histoires, il s’agit de 
les raconter! 
 

Nous vous attendons à Saint-Antoine de Tilly, passez un magnifique été. 
 

André Richard pour l’équipe de rédaction 
andre.r99@hotmail.com 

Tel. : (418) 670-4663 

 

Message de la rédaction 

Nouvelles en bref  

 

Notre assemblée annuelle 2024 se tiendra à Saint-Antoine-de-Tilly le  
24 août prochain.  

Veuillez consulter les détails dans les pages incluses avec ce bulletin pour des informa-
tions et pour vous inscrire. 

 
 

 Florence Jutras, qui est la fille de Louise Richard et la petite-fille de Clément Ri-
chard de Cap-St-Ignace, un des fondateurs de notre association en 1993, partici-
pera à un demi-Ironman en décembre prochain en Nouvelle-Zélande. Cette com-
pétition prestigieuse est sur invitation seulement et Florence a été sélectionnée en 
raison de ses performances d’athlète. Nous lui souhaitons la meilleure des 
chances, c’est à suivre dans le prochain bulletin! 
 

 Une seconde édition du livre sur Les Richard d’Amérique est disponible. Des co-
pies seront en vente lors du rassemblement du 24 août à Saint-Antoine-de-Tilly. 
 

 Si vous prévoyez voyager en France cette année, ne manquez pas d’inclure dans votre itinéraire 
la visite d’un des sites où sont déposées une des plaques à la mémoire de votre ancêtre. Vous 
avez le choix: La Rochelle à l’église Saint-Sauveur dans la chapelle Saint-François de Laval. 
Nous y retrouvons la plaque des ancêtres Richard s’étant embarqués de ce port; à Saint-Georges
-des-Coteaux pour l’ancêtre Pierre Richard du Cap-St-Ignace et à Saint-Léger pour l’ancêtre 
Guillaume Richard. 
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Chères cousines et chers cousins 
 

L’Association des familles Richard est heureuse de vous inviter au grand rassemblement annuel qui se 
tiendra au Centre communautaire de St-Antoine-de-Tilly, 945 rue de l’Église (secteur de Lotbinière), 
Ste-Antoine-de-Tilly, G0S 2C0, le samedi 24 août 2024. 

 

À cette occasion, nous vous invitons à apporter vos arbres généalogiques, photos anciennes de fa-
milles ainsi que des objets appartenant à votre famille depuis longtemps.  Vous pourrez accéder à une 
banque de données généalogiques sur les familles Richard.  Nous profitons de ce rassemblement pour 
fraterniser et s’amuser.  Nous vous invitons à en parler à d’autres Richard que vous connaissez.  Plus 
nous serons nombreux, plus la fête sera intéressante. 

 

L’assemblée générale annuelle se tiendra à l’intérieur de cette rencontre. 
Il y aura l’élection de 4 administrateurs au C.A.  Si vous désirez vous impliquer, n’hésitez pas à commu-
niquer votre intérêt lors de votre inscription au rassemblement, vous êtes les bienvenus. 
 

Programme de la journée : 
 
  9 h 15 Accueil, inscription et généalogie 
  9 h 45 Ouverture du rassemblement : 

Mot du maître de cérémonie de la journée : M. Normand Richard 
Mot de bienvenue : Mme Apolline Richard, présidente de l’Association 

10 h 30 Assemblée générale annuelle dirigée par Mme Apolline Richard, présidente 
12 h 00 Dîner chaud, servi sur place par un traiteur 
 Tirage des prix de présence 
13 h 15 Conférencier : M. Jean-Marie Lebel, historien 
 Sujet : Le beau destin de l’orpheline Mary Mahon, retrouvée à St-Antoine-de-Tilly 
15 h 00 Visite guidée à pied de l’Église, le cimetière et visite de ce village patrimonial 
16 h 30 Retour au Centre communautaire et départ 
 

Coût de l’activité (salle, repas du midi et conférence) : 
50$ pour les membres, 55$ pour les non-membres de l’Association, 15$ pour les étudiants et  
gratuit pour les moins de 12 ans. 

 

Visite : Visite optionnelle guidée à pied de St-Antoine-de-Tilly (beau temps et mauvais temps) : au 
coût de 10$ 

 
Note :  Au cours de la journée, n’oubliez pas de visiter notre coin de généalogie 
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L’Association des familles Richard a tenu de nouveau son 
traditionnel déjeuner conférence le samedi 27 avril 2024 
au  Restaurant Pacini du Centre commercial Quatre-
Bourgeois de Ste-Foy Québec. 
 

Notre conférencier M. Jean-Marie Lebel, historien, a su 
encore captiver les quelque 30 personnes présentes.  
 

Le sujet était: Quand l’Américain Horace Miner observa et 
décrivit les gens de Saint-Denis de Kamouraska 1936-
1937.  
 

Cette conférence, comme toujours, est une bonne occasion pour fraterniser et d’en apprendre sur 
notre histoire.  
 
M. Lebel a su nous partager avec son éloquence habituelle le regard de cet américain qui était venu 
séjourner dans la région de Kamouraska. Il s’est inspiré du livre écrit par M. Horace Miner, jeune cher-
cheur, anthropologiste et diplômé de l’Université de Chicago. De juillet 1936 à juin 1937, il s’installe 
dans la maison du Sénateur Thomas Chapais dans le village de Saint-Denis de Kamouraska. Il vient 
vivre parmi la population pour observer les gens, pour noter leurs comportements, pour analyser leurs 
croyances et pour exposer leur mode de vie. 

 
À son arrivée, ce fut tout un choc culturel et il a dû amadouer les villageois 
pour les faire parler de façon subtile. Au retour à la maison, il note précieu-
sement toutes les conversations effectuées et ce, avec grand respect. 
 
Il a choisi d’étudier ce village éloigné, petit (700 habitants, 120 maisons ) 
d’un milieu agricole ( 80 familles avec en moyenne 10 enfants ) et homo-
gène ( société québécoise francophone ). Il constate que cette société pay-
sanne repose sur deux fondements : la religion et la famille nombreuse. 
 
La religion : Le curé de la paroisse dirige tout : la messe du dimanche, la 
chorale uniquement masculine (messe et chants en latin ), les marguillers et 
les annonces faites au sermon. 
 

La famille nombreuse : Se compose de 10 enfants ou plus et vivant sur une ferme où 
l’on laboure avec les bœufs. Le patrimoine familial est décrit comme suit : 2 chevaux, 14 vaches, 5-6 
porcs, 10 moutons, 20 poules et un grand jardin autosuffisant. 
 
Le rôle de la mère est d’avoir et d’élever des enfants car ceux-ci seront nécessaires pour effectuer les 
travaux sur la ferme familiale. De plus, il revient à la mère de transmettre la foi à sa famille. Pour les 
parents, deux préoccupations s’imposent soit : manger et chauffer la maison. C’est pourquoi, à 
l’époque on abat les animaux l’hiver, on range les légumes dans la cave de la maison et on fait provi-
sion de nombreuses conserves à partir d’éléments du potager et des arbres fruitiers. 
 
M. Miner se rend compte également que les villages ruraux ne sont pas pour autant coupés du monde 

Déjeuner conférence avec M. Jean-Marie Lebel  
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par la lecture des journaux, le fonctionnement des élections, la 
structure des municipalités, l’arrivée de la radio et l’influence 
des mœurs de la ville. 

 
Il est revenu dans ce village en 1949 où il y a trouvé une société 
changée. Ainsi après la guerre, il voit une ouverture à la méca-
nisation (présence de tracteurs et d’automobiles), à l’agriculture 
marchande qui est en voie de remplacer l’agriculture d’autosuf-
fisante et de même que l’infiltration très minime de l’an-
glais...dans la langue d’usage qu’est le français. 
 
En conclusion, dans son livre publié en 1939 et traduit en fran-
çais quarante ans plus tard, M. Miner nous donne le reflet d’une 
société québécoise agricole et traditionnelle d’avant-guerre 
qu’il a décodée ainsi que l’apport de la solidarité familiale tou-
chant les aînés ainsi que les plus jeunes. 
 
On voit à gauche Horace Miner habillé en habitant avec cu-
lottes d’étoffe, bottes sauvages, raquettes et ceinture fléchée 
 
Merci à Rita Richard pour le résumé de cette excellente confé-
rence. 
 

_________________________________________________________________________________ 

Origine du nom Richard 

Richard est un nom de baptême et un patronyme très répandu. « Richard » est un vieux nom ger-

manique que l’on retrouve écrit comme tel (Richard) dès 786 et abrégé de « Ricohard » au 
sixième siècle. C’est aussi un nom de saint, en latin « Ricardus ». Le saint patron est un théolo-
gien anglais du douzième siècle, grand défenseur des droits de l’Église catholique face aux empiète-
ments du pouvoir royal. Il s’applique également à réformer les mœurs du clergé, alors fort disso-
lues. 
 
Le nom de famille Richard a une origine germanique. Il provient de l’anthroponyme germa-
nique Rīkaharduz, composé des deux éléments : 

• Rīkô (qui signifie “commandant”).  

• Harduz (qui signifie “fort”). 
  
En vieil allemand, le prénom Richard dérive du nom “Ricohard”, qui signifie “puissant chef” ou 
“chef fort”. Il est composé des éléments “ric” (qui signifie “puissant” ou “fort”) et “hard” (qui signi-
fie “chef” ou “gardien”). 

Intéressant de savoir que Richard est statistiquement le sixième nom de famille porté en France 
durant le dernier siècle, avec environ 100 000 naissances. Avec la forme filiative, on retrouve éga-
lement le nom “Richards” en Angleterre. 

https://www.geneanet.org/nom-de-famille/RICHARD
https://www.signification-noms-prenoms.com/signification-du-prenom/richard/
https://www.signification-noms-prenoms.com/signification-du-prenom/richard/
https://www.geneanet.org/nom-de-famille/RICHARD
https://www.geneanet.org/nom-de-famille/RICHARD
https://www.geneanet.org/nom-de-famille/RICHARD
https://www.geneanet.org/nom-de-famille/RICHARD


Le prochain Congrès Mondial Acadien aura lieu du 10 au 18 août, 2024 dans le Sud-
Ouest de la Nouvelle-Écosse 

 

 

La Réunion de la famille Richard 

17 août, 2024. 
Lieu:  Le Club Acadien, 7191 Nova Scotia Trunk 3, Ste-Anne-du-Ruisseau, N.-É., B0W 2X0 

Heures:  9H00 – 18H00 

 

Agenda 
De 9H00 à18H00 

Base de données de généalogie 
Documents généalogiques 
Ordinateurs pour recherches 
Mur d’histoire acadienne / Mur de la renommée 
Photos 
Kiosque de vente (livres et autres) 
Cantine disponible pour des collations 

10H00 Cérémonie d’ouverture 
11H00 Conférence – Denis Savard: Les Richard dit Cadet dit Robichaud  
12H00 – 13H00 dîner libre (nourriture disponible pour achat) 
13H00 Conférence – Denis Savard: Les Richard dit Cadet dit Robichaud (en 

Anglais) 
15H30 Conférence – André-Carl Vachon: Port-Royal – Développement terri-

torial et démographique 1670-1710  
En soirée, rejoignez-nous au Party du Samedi Soir au Mariners Centre à Yarmouth.  Nous serons là. 
 
Pour ceux et celles qui ont des roulottes, le terrain de stationnement de l’église Ste-Anne est à votre disposition. 
Ce terrain est à une distance de seulement 0.6 km de la Réunion Richard. 
 
Inscription et les frais sont : https://associationrichardnb.com/?lang=fr 
• $20/personne pour admission générale 
• $42/famille pour admission générale 
• $10/personne par conférence 
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Le rêve et les exploits sportifs d’une jeune étudiante : Christine Richard 

Ma petite-nièce, Christine Richard, habite à Lambton situé dans la 
MRC du Granit en Estrie. Elle aura 17 ans en juillet et elle a étudié 
à la Polyvalente Montignac de Lac-Mégantic pour ses études secon-
daires. Au primaire, elle a seulement joué au soccer estival dans la 
ligue de la Beauce mais c’est au secondaire qu’elle a commencé à 
jouer au soccer plus compétitif et au flag football. Lors de la der-
nière année scolaire, comme finissante de secondaire 5, elle a même 
ajouté deux autres sports, la natation et le basketball. C’est tout dire 
de sa passion pour les sports! 
 

Dû au manque d’encadrement au primaire, ses performances spor-
tives sont un peu passées inaperçues. Cependant, grâce au support 
de ses parents : Guillaume Richard (descendance Michel Richard 
arrivé à St-Vallier) et Annie Hébert, ainsi que des entraineurs de la 
Polyvalente Montignac, elle s’est vite démarquée dès son arrivée au 
secondaire et a pu progresser d’année en année pour en faire une 
athlète d’excellence. 

 
Lors de la dernière année scolaire, elle fut très impliquée dans le 

sport à la polyvalente Montignac. Lors de sa saison de flag football à 

l’automne 2023, Christine s’est démarquée par sa vitesse et son sens du jeu. Comme quart-arrière et 

capitaine de l’équipe, Christine a toujours pris une grande partie de la pression imposée à l'équipe et 

cela s'est traduit par de nombreux succès. Leur équipe a d’ailleurs gagné la médaille d’argent aux 

championnats régionaux de l’Estrie et son équipe s’est donc méritée une invitation aux champion-

nats provinciaux de flag football à Trois-Rivières les 8-9 juin 2024. Pour ce qui est de sa saison de 

futsal (soccer intérieur), elle est reconnue par ses entraineurs comme une athlète dominante et disci-

plinée. Elle possède un excellent contrôle de la balle, elle est capable de lire le jeu et de monter au 

but. C’est la meilleure marqueuse de son équipe et c’est une joueuse décisive dans les moments im-

portants. Capitaine de l'équipe, elle sait encourager ses coéquipières et servir d'exemple. En ce qui a 

trait au basketball, il faut noter que c’est en grande partie grâce à elle qu’une équipe de basketball 

féminin a vu le jour à Montignac car il n’y avait que des équipes masculines jusqu’à maintenant. 

Elle s’est beaucoup investie dans le recrutement des joueuses pour permettre au plus grand nombre 

de filles de pratiquer du sport à l’école. Elle est aussi décrite par ses entraineurs comme étant une 

athlète déterminée, tenace et polyvalente. Son équipe a d’ailleurs remporté la médaille d’argent de 

leur division aux championnats régionaux du RSEQ Cantons-de-l’Est. En dehors de l’école, elle ne 

lésine pas sur l’entrainement en solo et peut effectuer 2 heures par jour d’entrainement, 7 jours sur 7, 

en alternant le cardiovasculaire et la musculation. Elle peut donc se lever aux aurores étant donné le 

trajet de 55 km en autobus scolaire qui la sépare de son école. 

Ayant à cœur la transmission de sa passion, elle fut entraineur en chef de l’équipe féminine benja-

mine D3 de la polyvalente lors des saisons 2022-2023 et 2023-2024. Elle a eu le bonheur d’accueil-

lir sa jeune sœur Alice dans son équipe en 2023-2024 étant donné son arrivée au secondaire. Elle 

partage aussi sa passion comme assistante-entraineur au flag football en cadet féminin D3, encore là, 

dès son secondaire 4 en 2022-2023 et de nouveau en 2023-2024. 

Remise de la Médaille du lieutenant-
gouverneur, section-jeunesse en juin 2023 par 
M. Patrick Saint-Jacques, directeur adjoint à 
la polyvalente Montignac  
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 Ses prix/ nominations aux galas sportifs : 
2019-2020 : Prix de l’athlète ayant fourni le plus d’effort (Futsal Cadet Féminin D4 - Secondaire 1); 
2019-2020 : Nomination athlète par excellence féminine du premier cycle (Secondaire 1); 
2020-2021 : Pas de gala sportif (La COVID-19 ayant empêché les compétitions); 
2021-2022 : Prix de la joueuse la plus complète (Futsal Juvénile Féminin D4 - Secondaire 3); 
2021-2022 : Prix de l’athlète ayant fourni le plus d’effort (Flag football Juvénile D3 - Secondaire 3); 
2021-2022 : Nomination athlète par excellence féminine du deuxième cycle (Secondaire 3); 
2022-2023 : Prix de l’athlète ayant fourni le plus d’effort (Futsal Juvénile D4 - Secondaire 4); 
2022-2023 : Prix de l’athlète ayant fourni le plus d’effort (Flag football Juvénile D3- Secondaire 4); 
2022-2023 : Prix de la personnalité sportive féminine de l’année (Secondaire 4); 
2022-2023 : Nomination athlète par excellence féminine du deuxième cycle (Secondaire 4); 
2023-2024 : Nomination de la joueuse la + polyvalente (Basketball Juvénile D4 Niveau 1 - Secondaire 5); 
2023-2024 : Prix de la joueuse la plus polyvalente (Futsal Juvénile D4 - Secondaire 5); 
2023-2024 : Prix de la joueuse ayant fourni le plus d’effort (Flag football D3 - Secondaire 5); 
2023-2024 : Prix de l’athlète par excellence féminine de secondaire 5 (Secondaire 5); 
2023-2024 : Prix régional RSEQ Cantons-de-l'Est : Élève athlète féminine de niveau secondaire par   

excellence en sport collaboratif lors du Gala d’excellence RSEQ - Cantons-de-l'Est 
(Secondaire 5). 

 
Également, tous ses exploits sportifs ne se font pas 

au détriment de ses apprentissages scolaires. En effet, 

Christine est très appréciée de ses enseignants pour le 

sérieux de son travail et sa rigueur. On remarque 

d’ailleurs les commentaires à son bulletin qui évo-

quent la responsabilité, l'autonomie et l'excellence 

dans ses travaux. Aussi, Christine a reçu à chaque 

année de son secondaire un méritas académique pour 

ses moyennes générales qui sont toujours demeurées 

au-delà de 90%. Elle est d’ailleurs en liste cette an-

née (au même titre que 10 autres finissants de secon-

daire 5) pour l’obtention de la Médaille académique 

du Gouverneur général, médaille qui sera remise à 

l’élève qui aura obtenu la meilleure moyenne générale à la fin de l’année scolaire actuelle. De plus, 

elle participe au programme de tutorat élève-élève supervisé par l'école. Elle apporte ainsi son aide 

auprès des élèves en difficulté dans certaines matières à raison d’une heure par semaine. 

Par ailleurs, c’est une jeune femme qui est très impliquée. Elle a fait partie pendant cinq ans du comité 

jeunesse de Lambton et elle fait aussi partie du conseil des élèves à la polyvalente Montignac depuis 

deux ans, à titre de secrétaire en 2022-2023 et en tant que représentante aux sports en 2023-2024. L’un 

de ses plus gros projets cette année fut la création et la gestion de la page Facebook « Sports Monti-

gnac » qui met à l’honneur tous les athlètes de la polyvalente en y annonçant toutes les parties à venir 

ainsi qu’un résumé des résultats par la suite. Toute cette gestion lui demande au moins quatre heures 

d’implication bénévole par semaine. 

 

M. François Jacques, député, circonscription de Mégantic, lors de la 
remise de la Bourse-soutien à l'Action bénévole en 2022  
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Autres prix et reconnaissances à son actif : 
2020 à 2024 : Méritas académique pour moyenne générale à plus de 90% (secondaire 1, 2, 3, 4 et 5); 
2022 : Bourse-soutien à l’Action bénévole lors du Gala Méritas de la Polyvalente Montignac de Lac-

Mégantic qui a été remis par M. le député, François Jacques; 
2023 : Médaille du lieutenant-gouverneur, section-jeunesse, pour son implication dans les sports et le 
   bénévolat. 

Pour finir, Christine a su se démarquer parmi plus d’une centaine 
de jeunes filles lors d’une activité de démonstration de recrute-
ment en flag football en décembre dernier où 22 cégeps étaient 
présents. Plusieurs l’ont ensuite approchée pour lui offrir une 
place parmi les meilleures équipes collégiales de division 1 (D1, 
niveau le plus compétitif au cégep) afin qu’elle puisse poursuivre 
son parcours sportif et scolaire. Son choix final s'est porté sur le 
Noir et Or du Cégep de Valleyfield, entre autres car elle pourrait 
avoir la possibilité d’y jouer au soccer en division 2 en plus du 
flag football en division 1 où elle fut recrutée. Elle poursuivra 
donc ses études en Sciences de la nature à cet endroit car c’est un 
établissement qui combine sports de haut niveau compétitif et 
études. Elle pourra continuer d’y parfaire ses techniques sportives 
tout en étudiant, son rêve ultime étant de participer aux Olym-
piques en 2028, année où la discipline de flag football sera ajoutée 
aux Olympiques. 
 

Félicitations Christine, tu es une belle inspiration et bonne chance 
dans la poursuite de tes rêves! 
 

François Richard, membre du conseil d’administration, avec la collaboration de Annie Hébert et de 
Christine Richard.. 

__________________________________________________________________________________ 
 

Visite de Marie-Claire Prestavoine au Québec 
Cécile et moi avons eu le plaisir de rencontrer Marie-Claire Presta-
voine de l’agence française Racines Voyages lors de de l’assemblée 
de la FAFQ à Neuville en mai dernier. Marie-Claire, propriétaire et 
fondatrice de l’agence, avait grandement contribué au succès de notre 
voyage Retour aux sources en 2022.  
 
Elle nous visitait pour faire la pro-
motion des séjours généalogiques 
et touristiques en France qu’elle 
propose aux associations de fa-
milles et à tous ceux qui voudraient 
profiter de son expertise pour pla-
nifier et organiser un voyage dans 
la mère patrie. Ne manquez pas de 
faire appel à ses services si vous 
prévoyez un séjour en France. 
contact@racinesvoyages.com 
 
André Richard 

André, Marie-Claire 
et Cécile qui se su-
crent le bec lors de la 
partie de sucre de la 
FAFQ. 
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La situation de la Fédération des associations de familles du Québec 

Le 4 mai dernier se tenait la réunion annuelle de la Fédé-

ration des associations de familles du Québec (FAFQ), 38 

associations y étaient présentes. Cécile et moi y avons as-

sisté. La situation actuelle de la Fédération est préoccu-

pante. Notre association y est membre et reçoit des ser-

vices moyennant le paiement d’une cotisation annuelle. 

 

La Fédération des associations de familles du Québec (FAFQ) a connu une baisse significative de ses 

associations membres depuis 2017. De plus de 170 associations en 2016, il n'en reste maintenant que 

65 et cela continue de régresser. Les causes sont les mêmes pour toutes les associations, manque de re-

lève et désintéressement des plus jeunes.  

 
La FAFQ a fonctionné en pilote automatique depuis un an, offrant moins de services à ses membres, 
hormis les communications et les assurances. Cela n’a plus rien à voir avec le contexte qui existait lors-
que la fédération a été créé en 1983 pour offrir des services de base aux associations, dactylographier 
les textes ou faire imprimer des bulletins par exemple. 
 
Malgré les défis rencontrés, la FAFQ a réussi à survivre depuis à la crise de 2016-17 (perte de la sub-
vention récurrente du gouvernement, congédiement de notre personnel, réduction importante du 
nombre d’associations membres, déménagement, puis abandon des locaux), mais le conseil d'adminis-
tration ne s'est pas réuni depuis le printemps 2023. 
  

Deux scénarios ont été présentés pour l'avenir de la FAFQ:  
1. soit mettre en place un processus de dissolution en 2025, Le conseil d’administration serait main-

tenu temporairement, notamment pour décider de l’utilisation souhaitée des fonds restants. 
2. soit gérer la décroissance, c’est-à-dire continuer à fonctionner de la même manière, mais en géné-

rant volontairement des déficits qui conduiront progressivement à l’effacement du surplus accu-
mulé, lequel se chiffre à plus de 100 000$. Cela permettrait entre autres de maintenir des services 
de base utilisés par notre association des Richard. 

 

L'assemblée générale a décidé d'offrir un congé de cotisation aux associations pour l'année 2025 et de 

limiter le coût des assurances à la protection des administrateurs. Un comité de réflexion examinera les 

choix à faire pour gérer la décroissance de la FAFQ.  

 

Pour notre association, le scénario 2. serait préférable, nous nous assurerons de faire des représenta-

tions en conséquence. La disparition de la FAFQ ne serait quand même pas critique pour notre Asso-

ciation, nous pourrions opérer sans son soutien. 

 
André et Cécile Richard, membres du conseil d’administration de notre association 
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Nouvelles des membres 
  
 
Nouveaux membres :  
512. André Richard, Lambton                                      Souche : Michel, St-Vallier 
513. Guillaume Richard, Lambton                               Souche : Michel, St-Vallier 
 
Il nous a quittés : 
Au CHUS Fleurimont, le 18 mai 2024, à l’âge de 64 ans, est décédé Monsieur Michel Gagnon, 

époux de Suzette Raymond, demeurant à Lac-Mégantic et natif de St-Jean-Port-Joli. Il était membre 

de l’association et le cousin propre de André et Alain Richard de Lévis membres de l’association. 

Michel avait été le co-organisateur de la rencontre de Lac Mégantic en 2016. 

 

Nos sincères condoléances aux familles éprouvées 

______________________________________________________________________________ 

   

Des articles promotionnels à l’image de notre Association 

Pour promouvoir avec fierté le patronyme Richard, l’Association vous propose:  

• Tasse avec un dessin original de l’artiste Nicole Carlos: coût de 6$ ou 2 pour 10$ (nouveau prix) 
• Sac pliable pour l’épicerie avec le blason de l’Association : coût de 6$ 
• Livre sur les Richard d’Amérique, nouvelle édition 2023 : coût de 45$ 
• Une casquette à l’effigie des Familles Richard avec le blason: Coût: 20$ 
• Stylo à l’effigie des Familles Richard avec le blason. Coût : 3$ chacun ou 2 pour 5$. 
• Un blason : coût de 5$         
• Des épinglettes : coût de 5$ 
• DVD histoire des Richard : coût de 10 $ 
• Des copies des bulletins de l’Entre Richard : coût de 3 $ chacun 
 
Le livre est aussi disponible sur Amazon.ca au coût 
de $45 

Pour commander ces articles, 
veuillez communiquer avec: 
Mme Cécile Richard:  
crichard@oricom.ca  
ou 418-871-9663 

Pourquoi pas ! 

mailto:crichard@oricom.ca
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Gloria Richard, une inspiration musicale 

G loria Richard, née le 21 avril 1934 à Sainte-Anne, Nouveau-Brunswick, est une soprano de re-
nom, professeure, conseillère pédagogique. 
 
Elle fit ses études musicales au collège Notre-Dame-d’Acadie de Moncton, elle obtint le diplôme 
Professorat (piano et chant) en 1953. Elle s’orienta alors vers l’enseignement et la réalisation 
d’émissions radiophoniques à CBAF, Moncton. Par la suite, elle reprit ses études vocales à l’École 
Vincent-d’Indy (1960-63) et à l’Université de Montréal (1963-65) avec Pierrette Alarie, Louise An-
dré, Bernard Diamant et Roy Royal.    
 
Elle gagna de nombreux premiers prix, notamment au Concours télévisé « CBC Trans-Canada Ta-
lent Caravan » (1959) de même qu’à divers festivals au Nouveau-Brunswick (1957, 1958, 1960), à 
Toronto et à Québec (1961).  Elle fut gagnante du Concours national JMC (1963) et boursière du 
CAC (1963, 1964). Elle fit une tournée Jeunesse Musicale Canada (1964-65). 

 
 
En 1967, elle fut l’une des lauréates du Concours international de Montréal. Entre 1960 et 1970, elle 
se fit entendre en récital ainsi qu’à la radio et à la télévision de la SRC (Halifax, Moncton, Montréal, 
Toronto). À plusieurs reprises, elle fut invitée à se produire avec les orchestres symphoniques d’Ed-
monton, Halifax, Montréal, Québec et Toronto.  Elle est l’une des premières Acadiennes à se distin-
guer dans l’univers canadien de l’opéra. 
 
Avec le concours du pianiste Claude Savard, elle enregistra (1963) le « Chant de Vénus » de Lully,  
« Nocturne » et « Rondeau » des Fêtes vénitiennes de Campra, La Vie antérieure de Duparc, ainsi 
que trois lieder de Brahms. 
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En 1965, après plus de quatorze ans sur scène, Mme Richard a eu l’occasion d’offrir aux jeunes la 
chance de découvrir la musique et les arts.  Dans le cadre de la vaste réforme entreprise par le premier 
ministre Louis-J. Robichaud, avec Chances égales pour tous, Gloria Richard a été invitée à mettre sur 
pied un programme de musique pour les systèmes scolaires francophone et anglophone de la pro-
vince.  Les besoins en matière d’éducation en musique et en arts dans le système scolaire étaient telle-
ment énormes qu’elle a consacré le reste de sa vie professionnelle à l’élaboration de programmes de 
musique et d’arts pour les écoles du Nouveau-Brunswick.  Elle enseigna l’art vocal à l’Université d’Ot-
tawa (1976-79).  
 

En 2006, Gloria est récipiendaire du Prix du Lieutenant-gouverneur pour l’œuvre de toute une 
vie.  L’artiste est convaincue de la nécessité pour les enfants de recevoir une éducation artistique. 
 

Gloria Richard a laissé une empreinte significative dans le monde de la musique et de l’éducation au 
Canada. Elle a reçu de nouveau en 2017 le prix de l’OJNB du lieutenant-gouverneur. Sa passion pour 
le chant et son engagement en tant qu’enseignante ont marqué de nombreuses générations d’artistes et 
d’étudiants. 
 

Gloria est également la sœur d’Andréa Richard, membre de notre association, pour laquelle nous avons 
consacré un article dans le bulletin Entre Richard de décembre 2023. 
 

Source: L’Encyclopédie Canadienne / Arts Visuels  
André Richard, rédacteur de l’Entre Richard 
___________________________________________________________________________________ 

Marie-Josée Richard est la mère de Félix Dolci, un 
gymnaste canadien talentueux. Elle a inscrit Félix en 
gymnastique dès l’âge de 5 ans, reconnaissant son besoin 
d’énergie et son potentiel dans ce sport. En tant qu’an-
cienne gymnaste, elle comprenait les exigences de la dis-
cipline et a su guider son fils vers une carrière promet-
teuse. Félix a depuis lors remporté de nombreuses mé-
dailles dans différents championnats canadiens et inter-
nationaux.  
 

Félix a des ambitions élevées pour les Jeux Olympiques de Paris 2024. Après avoir été champion du 
concours complet aux derniers Jeux panaméricains, il espère briller dans plu-
sieurs finales à Paris. Il a également contribué à la qualification de l’équipe 
canadienne de gymnastique artistique pour les jeux de Paris.  
 

Ses parents, Maxime Dolci et Marie-Josée Richard, sont passés par une 
gamme d’émotions, alors qu’ils verront leur fils participer à cette presti-
gieuse compétition. « Nous venons tous les deux d’un milieu sportif et nous 
savons ce que ce genre d’événement représente pour Félix en matière de tra-
vail et d’investissement. Il était hors de question qu’on ne soit pas présent 
pour l’encourager, » affirme son père Maxime. 
 

Il est à suivre pendant les jeux et dans notre prochain bulletin. 

Félix Dolci, un Richard aux Olympiques de Paris 

https://www.thecanadianencyclopedia.ca/en/article/gloria-richard-emc
https://www.thecanadianencyclopedia.ca/en/article/gloria-richard-emc
https://www.thecanadianencyclopedia.ca/en/article/gloria-richard-emc
https://ici.radio-canada.ca/sports/podium/6890/felix-dolci-gymnastique-artistique-jeux-olympiques-tokyo-paris
https://ici.radio-canada.ca/sports/podium/6890/felix-dolci-gymnastique-artistique-jeux-olympiques-tokyo-paris
https://ici.radio-canada.ca/sports/podium/6890/felix-dolci-gymnastique-artistique-jeux-olympiques-tokyo-paris
https://ici.radio-canada.ca/sports/podium/6890/felix-dolci-gymnastique-artistique-jeux-olympiques-tokyo-paris
https://ici.radio-canada.ca/sports/podium/6890/felix-dolci-gymnastique-artistique-jeux-olympiques-tokyo-paris
https://ici.radio-canada.ca/jeux-olympiques/videos/9063/le-reve-olympique-jo-paris/10106053/felix-dolci-gymnastique-artistique
https://ici.radio-canada.ca/jeux-olympiques/videos/9063/le-reve-olympique-jo-paris/10106053/felix-dolci-gymnastique-artistique
https://www.lapresse.ca/sports/2023-10-07/mondiaux-de-gymnastique-artistique/felix-dolci-termine-cinquieme-au-sol.php
https://www.lapresse.ca/sports/2023-10-07/mondiaux-de-gymnastique-artistique/felix-dolci-termine-cinquieme-au-sol.php
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M on oncle Antonio Richard, fils d’Alcide Richard et de Rosanna Aumont 
est né à St-Liguori en plein hiver. Il vit le jour le 19 décembre 1896 et quitta 
cette terre le 15 mars 1965. 
 

Deuxième d’une famille de onze enfants, il fut influencé par son oncle Mgr 
Joseph-Arsène Richard, curé fondateur de Verdun (Montréal). Étudiant appli-
qué, il prenait part aux activités familiales et corvées d’été à la ferme. 
 

Après des études classiques et théologiques à Joliette et à Montréal, il fut or-
donné prêtre par Mgr Guillaume Forbes le 21 mai 1921. Plus tard, de 1925 à 
1928, il étudia au collège canadien à Rome et prit les degrés de docteur en phi-
losophie et en droit canonique. 
 

Oncle Antonio fut vicaire à St-Lin des Laurentides, à St-Pierre, à l’Épiphanie, à Ste-Élizabeth et St-
Cuthbert. Il fut aussi chapelain des Moniales et du Foyer du Sacré-Cœur à Berthier, puis curé à St-
Joachim la Plaine et chapelain des Petites Filles de St-Joseph à Ste-Marcelline. 
 

Durant ses études, en Europe, il a voyagé dans plusieurs pays, comme en témoigne son passeport dont 
j’ai hérité, ainsi que plusieurs cartes postales anciennes. 
 

Je vous invite donc à venir les voir lors de notre prochain rassemblement des familles Richard le 24 
août à St-Antoine de Tilly. 
 
Lucie Richard, membre du conseil d’administration 

 

 

Mon oncle Antonio, prêtre voyageur 

Ci-dessus: Photo prise à Naples en Italie vers les années 
1925 en compagnie de prêtres de différentes nationalités. 
L’oncle Antonio est le 3e à partir de la gauche. 

Ci-dessous: Une page du passeport de l’oncle Anto-
nio illustrant les nombreux voyages qu’il a effectués. 
On y voit une visite en Égypte et une autre au Liban 
en 1925. 
C’était assez inhabituel à cette époque de faire autant 
de voyages à l’étranger. 
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Vous pouvez nous rejoindre 
 
Si vous avez des messages ou des informations à 
nous communiquer concernant des réunions de 
familles, des événements, n’hésitez pas à nous en 
faire part. Nous communiquerons l’information 
et le cas échéant, si possible, nous serons heu-
reux de participer à l’événement ou à son organi-
sation. Pour nous rejoindre, vous pouvez com-
muniquer avec n’importe quel membre du con-
seil d’administration de l’Association des fa-
milles Richard ou communiquer directement 
avec la secrétaire : 
 
Cécile Richard 
1530, rue du Nordet 
Québec, Qc G2G 2A4 
Tél: (418) 871-9663 
Courriel : crichard@oricom.ca 
 

Dépôt légal : 
 
Bibliothèque nationale du Québec 568561 

Adresse de l’Association 
 
Vous pouvez communiquer avec nous par cour-
rier: 
 
Association des familles Richard 
1530, rue du Nordet 
Québec (QC) G2G 2A4 
 
Internet: www.famillesrichard.com 
 
Articles pour le journal 
 
J’ai toujours besoin de vos articles pour agré-
menter notre journal. Celui-ci sera d’autant plus 
intéressant si vous y collaborez. Alors n’hésitez 
pas à les faire parvenir à André Richard, rédac-
teur du journal, ou directement à l’adresse de 
l’Association. 
 
Appel aux généalogistes 
 
Nous sommes constamment à la recherche 
d’informations d’ordres généalogiques sur une 
des souches Richard. Nous serons heureux d’en 
échanger afin de compléter les archives de 
l’Association et de mettre les généalogistes en 
communication les uns avec les autres. En parta-
geant nos informations nous pourrons mieux re-
tracer l’histoire des familles Richard et consé-
quemment, celle du Québec et de l’Acadie. 
 
Donc si vous avez fait des recherches généalo-
giques que vous voulez faire partager ou complé-
ter, communiquez avec nous à l’adresse de 
l’Association. 

Objets promotionnels 
Blason    5 $ 
Épinglette   5 $ 
Stylo    3 $ 
Casquette 20 $ 
Tasse 6$/2 pour 10$ (nouveau prix) 

DVD  10 $ 
Livre 2e ed. 45 $ (Guy Richard) 
Sac pliable   6 $   

Tous ces objets sont à l’effigie 
de l’Association des familles Richard 

et sont disponibles auprès 
de Mme Cécile Richard, la secrétaire 

ou lors des différentes activités 
de l’Association. 

Association des familles Richard 
Conseil d’administration 2023-2024 

 

Présidente :            Apolline Richard 
Vice-président :      Normand Richard 
Secrétaire :               Cécile Richard 
Trésorier :                André Richard 
Administrateurs et : François, Lucie, 
Administratrices         René, Jean-Paul et 
    Dominique. 
Généalogiste:  Jean-Guy (Magog) 


